

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 123/Miércoles 23 de junio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- Escenario político eslovaco da un giro a la derecha tras elecciones legislativas.

DE LA PRENSA

- Triunfa el continuismo. **(Por Esto!)**.

DE CUBA

- Abogará Miguel D'Escoto por los Cinco **DPA**.
- Cuba fortalece nexos de solidaridad en Francia **PL**.
- Candidato presidencial brasileño Serra dice que votaría contra Cuba en ONU **ANSA**.
- Silvio Rodríguez cierra gira en EE.UU. con concierto en Orlando, Florida **AFP/EFE**.
- "Hillary Clinton quiere dividir América Latina", afirma el cineasta Oliver Stone **DPA**.
- Excarcelan a integrante de grupúsculo **AP**.
- Participará Cuba en cita del PARLACEN sobre cambio climático **EFE**.
- Presidente sirio inicia el domingo en Cuba gira por América Latina **AFP**.
- Alfarero mexicano recibirá el viernes la Medalla Haydeé Santamaría **NOTIMEX**.

DEL MUNDO

- Indígenas reiteran respaldo a protesta por tierra en Bolivia **DPA**.
- Publica Excélsior resultados de ola de violencia en México **EFE**.
- Advierten que Guatemala se ha convertido en un "paraíso" para el crimen **AFP**.
- Presidente uruguayo admite que la droga "está ganando la batalla". **DPA**
- Estima diario que elección de Santos revitalizará relación con EE.UU **NOTIMEX**.
- Oposición colombiana se divide frente a fiscalización a Santos **NOTIMEX**.
- Brasil buscará fortalecer el G-20 pero su influencia se verá limitada, según expertos **AFP**.
- Emergentes exigirán reforma inmediata de FMI y BM **EFE**.
- China cumple promesa de flexibilidad cambiaria **REUTERS**.
- Duro ajuste presupuestario del gobierno británico para atajar el déficit **EFE**.
- "EE.UU. y Rusia profundizan el 'nuevo comienzo' de sus relaciones". **DPA**
- Teme ONU rebrote de violencia en Kirguistán ante referendo **NOTIMEX**.
- Komorowski asegura que si gana las elecciones retirará tropas de Afganistán **EFE**.
- Casa Blanca convoca al máximo general estadounidense en Afganistán **REUTERS**.

ESCENARIO POLÍTICO ESLOVACO DA UN GIRO A LA DERECHA TRAS ELECCIONES LEGISLATIVAS

El pasado 12 de junio tuvieron lugar en Eslovaquia las elecciones legislativas. Como estaba previsto, una vez más el partido socialdemócrata Smer, liderado por Robert Fico, se convirtió en la primera fuerza del país al obtener el 34,8 % de los votos emitidos, y alcanzar 62 de los 150 escaños del Parlamento.

Sin embargo, a pesar de este resultado, la indiscutible derrota del resto de los partidos que hasta entonces integraban coalición con él, no le asegura la mayoría suficiente para conformar el gobierno. El Partido Nacionalista Eslovaco (SNS), encabezado por Jean Slota, consiguió sólo el 5,1 % de los votos y 11 escaños menos de los 20 que obtuviera en el 2006, mientras que el Movimiento por una Eslovaquia Democrática (HZDS), cuya figura principal es Vladimir Meciar, quedó, con un 4,3 % de los votos, fuera del Parlamento, en el cual, hasta ese momento, ocupaba 15 puestos.

Por su parte, los partidos de derecha que hasta entonces conformaban el bloque opositor, reunieron de conjunto la mayor cantidad de escaños en estos comicios. La Unión Cristiana y Democrática Eslovaca (SDKU), que en el 2006 obtuvo 31 asientos parlamentarios, esta vez logró sólo 28 y 15,4 % de los votos. El Movimiento Demócrata Cristiano (KDH), ascendió un escaño al conseguir en esta ocasión 15. Las fuerzas creadas en el 2009, Libertad y Solidaridad (SaS), y el partido Cooperación Internacional para las Minorías Húngaras (Most-Hid), alcanzaron 22 y 14 asientos respectivamente. Debe mencionarse la derrota del Partido de la Coalición Húngara (SMK), con solo un 4,3% de los votos, resultado que le deja fuera del Parlamento eslovaco, donde anteriormente ocupara 20 puestos.

En medio del escenario político descrito, los principales debates giran en torno a la conformación de la nueva coalición de gobierno. El presidente Ivan Gasparovic declaró que el partido político que recibió el mayor apoyo de los ciudadanos merece la posibilidad de formar el gobierno. Sin embargo, los líderes de las fuerzas mayoritarias de derecha (conservadores, liberales, democristianos y húngaros moderados), declararon públicamente que no negociarán una coalición de gobierno con los socialdemócratas.

La actual líder del SDKU, descartó cualquier pacto con Smer y expresó que el gobierno podría estar formado por una coalición de derecha. “Los ciudadanos eslovacos manifestaron su voluntad, optaron por la vía de la responsabilidad, por una vía que garantizará la solución de los problemas principales de este país”, declaró a la prensa Radicova. “Permitidme expresar mi deseo de que Eslovaquia vuelva a ser llamada 'el tigre de Europa'”, agregó.

Por su parte, Robert Fico, insistió hasta el último momento en el deseo de intentar formar gobierno, como jefe del partido que obtuvo el mayor número de votos. “Yo voy a tratar de formar gobierno. Si no lo logro, seremos una oposición clara y enérgica para esta 'alternativa de derecha'”, sostuvo en una conferencia de prensa. “Ese conglomerado no tiene ninguna probabilidad de sobrevivir”, subrayó Fico.

A pocos días de los comicios, puede decirse que [los cuatro partidos de derecha de Eslovaquia](#) firmaron en Bratislava una declaración para formar una coalición de Gobierno, según informó la agencia de noticias eslovaca TASR en su página web. El documento fue firmado por la representante de la unión conservadora SDKU y probable futura primera ministra, Ivetta Radicova, con los jefes de los partidos SaS (Richar Sulik), el KDH (Jan Figel) y del grupo húngaro Most (Béla Bugár).

Estas cuatro fuerzas se plantean entre sus prioridades la lucha contra los efectos de la crisis económica. En este sentido, han expresado el deseo de detener el ritmo de endeudamiento del país, apuntalar los principios del Estado de Derecho y luchar en contra de la corrupción. Este discurso solapa en esencia políticas socioeconómicas que estarán dirigidas hacia una mayor austeridad, reducción de los gastos sociales, como ha sido la tónica en el espacio comunitario.

En ese sentido, el analista Grigorij Meseznikov, director del Instituto de Asuntos Públicos, expresó a la AFP que el resultado de las legislativas “lleva a un retorno al camino tomado en 1998, que condujo

a Eslovaquia a la adhesión a la UE y a la OTAN y a las reformas de fondo”. Explicó que “es el punto final que marca el fin de una evolución anormal desde el nacimiento en el 2006 de una coalición integrada por populistas y nacionalistas radicales”.

En sentido general, la victoria de la derecha en Eslovaquia se da en un contexto de gran entusiasmo de las fuerzas más conservadoras de este país, a partir del triunfo en la República Chequia de esta corriente política. Sus campañas se distinguieron, al igual que en el caso checo, por canciones de artistas famosos, en este caso contra Fico, gran uso del Internet, movilización de los jóvenes en las calles apoyando las elecciones, etc. La prensa, por su parte, estuvo llena de propagandas y artículos contra Fico, Slota y Meciar.

Estos comicios se han caracterizado por ser una lucha de “coalición” contra “oposición”, pues la dispersión de votos determinó la necesidad de que estos bloques se unieran en función de alcanzar la mayoría requerida para hacer gobierno. Esta situación terminó favoreciendo, indiscutiblemente, a la derecha, que alcanzó de conjunto la mayor representatividad en el Parlamento.

De manera que la correlación de fuerzas en el actual panorama político ha dado un notorio giro hacia la derecha, a pesar de unos reñidos comicios, que en principio favorecieron a la socialdemocracia, y sin embargo, ahora queda situada en la oposición.

Esta situación ha devenido en tendencia en los últimos años en el seno de la UE. Actualmente pueden contarse más de 20 países comunitarios con similar escenario político, donde se han conformado gobiernos de derecha, muchas veces en coaliciones muy heterogéneas, mientras que la socialdemocracia ha pasado a ser la principal fuerza opositora. Entre los elementos que pudieran estar condicionando esta realidad cabría mencionar los efectos de la crisis mundial en la Unión, ante la cual el electorado ha apostado por los programas de derecha, entre otros factores, debido a que la socialdemocracia no ha demostrado constituir una alternativa real frente a estas políticas.

Una vez más, queda en tela de juicio el modelo “democrático” eslovaco, donde el partido más votado puede quedar fuera del gobierno. Dicha situación, sin dudas, afectará la estabilidad política del país, teniendo en cuenta que la oposición de Robert Fico y su partido Smer junto al SNS se avizora muy fuerte.

POR ESTO! (Versión digital)

22 de junio de 2010

MÉXICO

TRIUNFA EL CONTINUISMO

Alfredo García

Esta vez las encuestadoras acertaron. El candidato oficialista Juan Manuel Santos fue electo presidente de Colombia, con holgada ventaja sobre su competidor del Partido Verde, Antanas Mockus.

La diferencia en más del doble de votos a favor de Santos en la primera vuelta, 14,7 millones de votos contra 6,7 millones para Mockus, no sólo se mantuvo, sino que creció, reforzada por la alianza con los partidos Conservador y Cambio Radical, ambos aliados del uribismo, además de un sector del opositor Partido Liberal, que le permitió al candidato oficialista más de 9 millones de votos, 69,05%, contra un poco más de 3.5 millones de sufragios, 27,52%, para Mockus.

Sin embargo, el aumento del abstencionismo, 56%, en comparación con el 50,1% de la primera vuelta, más el 27,52% de votos alcanzado por Mockus, indica que más del 88% del electorado no aprobó el continuismo, lo que algunos analistas consideran la punta del iceberg de la tensión social

colombiana. Después de ocho años de gobierno, el 60% de los colombianos están por debajo de la línea de pobreza y el país tiene los más altos índices de desempleo de América Latina.

De un potencial de 29,9 millones de votantes sólo sufragaron 13,3 millones de electores. Gran parte del abstencionismo está formado por 7 millones de colombianos sumidos en la pobreza y otros 4 millones en estado de indigencia.

Con un conciliador discurso hacia la oposición, el presidente electo reafirmó el continuismo de la política uribista, en particular hacia el conflicto interno con la guerrilla de las FARC, distanciándose de las tensiones de su antecesor con el Poder Judicial, al que prometió "respeto, colaboración y autonomía". Respecto a la esfera internacional, Santos prometió que "la diplomacia y el respeto serán el eje de las relaciones internacionales".

El presidente electo de Colombia posee una larga hoja de servicios públicos, habiéndose desempeñado como ministro de Defensa y Hacienda y Comercio. Procedente de una de las familias más poderosas de la política y el periodismo colombiano, Santos estudió en las universidades de Harvard y Kansas, en EE.UU., y en la Escuela de Economía de Londres, en el Reino Unido. Inició su carrera política en el Partido Liberal, del cual se separó en 2004 para fundar junto a Uribe, el Partido de la Unidad Nacional.

Durante los dos gobiernos de Uribe, Santos fue su mano derecha en temas económicos y de seguridad. Como ministro de Defensa, logró asestar duros golpes a las FARC, fue señalado por los asesinatos de jóvenes que eran presentados por el ejército como guerrilleros muertos en combate, asumió la responsabilidad por la violación a la soberanía ecuatoriana tras el bombardeo sobre un campamento de las FARC por lo que enfrenta proceso judicial en Ecuador, y estuvo a cargo de las negociaciones y firma de un acuerdo militar con EE.UU. para el uso de 7 bases militares colombianas por las tropas norteamericanas, hecho que deterioró las relaciones diplomáticas y comerciales con Venezuela. Algunos especialistas consideran que su mayor reto de gobierno será el continuismo sin Uribe.

Por su parte, Mockus reconoció la victoria de Santos y anunció que realizará un "control político justo", con actitud crítica a partir del 7 de agosto, fecha en que Santos asumirá la presidencia; en la perspectiva de conquistar el mayor número de alcaldías y gobernaciones en los comicios regionales de 2011.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

MANAGUA, 22 JUN (DPA) - El ex canciller nicaragüense Miguel D'Escoto declaró hoy que desde el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas abogará por los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos y por el retiro de las bases militares norteamericanas de América latina.

D'Escoto, quien fue elegido el pasado viernes miembro del comité asesor del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, dijo a la prensa que también promoverá el respaldo del organismo internacional a la lucha de los palestinos en los territorios ocupados por Israel.

Señaló que en su agenda estará muy presente el tema de Cuba, y especialmente el de los prisioneros cubanos Gerardo Martínez, Fernando González, Antonio Guerrero, René González y Ramón Labañino, capturados en Miami y acusados de espionaje contra Estados Unidos.

"Los cinco presos cubanos recibieron penas descomunales por haber luchado en forma pacífica para detener el terrorismo, que por supuesto es promovido, acogido por los Estados Unidos", afirmó el también sacerdote D'Escoto.

Agregó que entre sus prioridades estará además denunciar la utilización de bases militares extranjeras, "que como las bases norteamericanas en Colombia, constituyen una violación a los

derechos humanos de la población circundante".

Las bases militares son "una constante y perenne amenaza para otros países", insistió D'Escoto, quien fue canciller del gobierno sandinista en los años 80, cuando Estados Unidos apoyó la guerra "contra" desde bases militares instaladas en Honduras.

"Ya sabemos para qué utiliza Estados Unidos sus bases, conocemos al monstruo desde adentro y hemos sentido sus formas de operar", subrayó al señalar que propondrá su agenda a los otros 17 miembros del comité asesor del Consejo de Derechos Humanos de la ONU.

Otro de los temas que a su juicio deben incluirse son las acciones militares de Israel contra los palestinos, a fin de sancionar los ataques como el ocurrido semanas atrás contra una flotilla de ayuda humanitaria que se dirigía a la Franja de Gaza.

Según D'Escoto, Washington "ha servido como escudo" para evitar que la ONU sancione a Israel, pero esa situación cambiará -dijo- cuando los países aprueben "una nueva carta de las Naciones Unidas, que ya no sea controlada por Estados Unidos".

Miguel D'Escoto fue ministro del Exterior durante la Revolución Sandinista (1979-1990), incluyendo la etapa durante la cual gobernó el actual presidente Daniel Ortega, entre 1985 y 1990.

PARÍS, 22 JUN (PL) El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP)) consideró hoy que los nexos de la isla con grupos de solidaridad en Francia se fortalecen, en medio de campañas mediáticas contra la Revolución.

Frente a corrientes que distorsionan la realidad de nuestro país, acciones contrarrevolucionarias, la persistencia del bloqueo de Estados Unidos y la prisión de Los Cinco, se percibe una reacción vigorosa, destacó un alto funcionario del ICAP.

En conversación con Prensa Latina, Holmedo Pérez, director del departamento de Europa del ICAP, apuntó que se avanza en el propósito de conocer mejor el caso de los cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en cárceles estadounidenses.

Van a cumplir 12 años de encierro por el hecho de prevenir actos terroristas contra nuestra nación y subsiste una barrera de silencio frente a la cual la reacción de las asociaciones solidarias en Europa adquiere mayor relevancia, argumentó.

Pérez se refería así al expediente de Antonio Guerrero, René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y Fernando González, a quienes además se les boicotea e incluso se les priva (a René y Gerardo) las visitas de sus familiares.

"Hemos aprovechado la estancia aquí para lanzar la convocatoria de la primera edición de la Brigada Mundial de Lucha contra el Terrorismo Mediático y al VI Coloquio por la Libertad de los Cinco en La Habana, del 15 al 28 de noviembre", anunció.

El ejecutivo del ICAP recordó que el grupo de solidaridad Francia-Cuba cumple en 2011, cinco décadas de relación y apoyo a la Revolución de la mayor de las Antillas, y otros similares como CubaSíFrance y Cuba Cooperación mantiene sólidos lazos.

"Fuimos recibidos en el Senado por el presidente del Grupo de Amistad Francia-Caribe, Bernard Piras, con quien sostuvimos un provechoso intercambio y actualización de las actividades de ambas partes", precisó.

Asimismo, se impulsaron los contactos con el medio alternativo Le Grand Soir y los vínculos de las redes sociales que ejercen un papel de envergadura en la difusión de la verdad sobre Cuba, añadió.

Pérez recordó la trascendencia del XV Encuentro de Solidaridad, efectuado recientemente en Sofía, Bulgaria, que marcó estrategias para diversificar más la información respecto a la isla caribeña.

SAO PAULO, 21 (ANSA) - El principal candidato opositor a la presidencia de Brasil, José Serra, afirmó hoy que en caso de llegar al gobierno votará contra la situación de los derechos humanos en Cuba en las Naciones Unidas.

"Soy sobreviviente de un exilio gracias a los derechos humanos. Es perfecto tener una relación de amistad con Cuba. Yo estoy en contra del bloqueo estadounidense, que es algo odioso. Pero si Brasil tiene que votar para censurar la falta de derechos humanos en Cuba, lo hará", dijo Serra.

El candidato del Partido de la Social Democracia Brasileña (PSDB) participó de una entrevista abierta organizada por el diario Folha de Sao Paulo, en la que fustigó la política exterior del gobierno del presidente Luiz Lula da Silva, sobre todo respecto a Irán.

Lula firmó con Turquía un acuerdo para descomprimir la presión mundial sobre el programa nuclear iraní, pero Teherán finalmente fue condenado a sanciones por el Consejo de Seguridad de la ONU.

"Brasil se metió en un camino sin retorno. Para marcar posición, votó en contra de las sanciones. Yo no habría hecho esa negociación ni confiado en un dictador", dijo sobre el presidente iraní, Mahmoud Ahmadinejad.

Y reiteró: "Salvando las distancias, es como los que en su momento confiaron en Adolf Hitler".

Serra se encuentra técnicamente empatado en las encuestas con la candidata oficialista, la ex jefa de ministros Dilma Rousseff, aspirante del Partido de los Trabajadores, de cara a los comicios del 3 de octubre.

Serra fue ministro de Salud del gobierno de Fernando Henrique Cardoso (1995-2002) y gobernador de Sao Paulo hasta marzo.

MIAMI, 22 JUN 2010 (AFP) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez cierra el miércoles la primera gira en 30 años que realiza en Estados Unidos con un concierto en Orlando (Florida), a unos 400 km al norte de Miami, corazón del exilio cubano que rechaza su alianza con el gobierno comunista de la isla.

En su presentación en Orlando, Rodríguez repetirá el modelo de conciertos que ofreció en las últimas semanas en Nueva York, San Juan (Puerto Rico), Los Angeles, San Francisco y Washington DC, donde interpretó durante tres horas éxitos como "Ojalá", "Unicornio", "Canción del Elegido" y temas del nuevo disco titulado "Segunda Cita".

Por su afinidad con el régimen comunista cubano de los hermanos Fidel y Raúl Castro, Washington negaba a Rodríguez la visa para cantar en Estados Unidos desde 1980.

Niurka González, esposa de Silvio Rodríguez, lo acompañará en la flauta y el clarinete, mientras el resto de la banda estará integrada por el trío de cuerdas "Trovarroco" y Oliver Valdés en la percusión, informaron los organizadores.

"Se percibió a Orlando como un lugar neutral, donde la gente de Florida a la que le gusta su música puede acercarse y disfrutar del concierto sin tener que encarar una situación hostil", dijo Hugo Cancio, directivo de la compañía Fuego Entertainment, una de las organizadoras de la gira.

"El artista quería un lugar donde pudiera darse a su público y que su público lo disfrute sin que haya lugar a escándalos innecesarios", agregó.

Organizaciones del exilio cubano de Miami rechazan la presencia de Rodríguez a quien consideran "un funcionario" del gobierno comunista de la isla caribeña.

"Rechazamos su presencia porque para nosotros su misión no es artística sino política", dijo a la AFP Angel de Fana, directivo de la organización de exiliados "Plantados", integrada por ex presos políticos cubanos.

"Silvio Rodríguez es un funcionario del gobierno cubano, que lo utiliza como miembro de su aparato ideológico", dijo De Fana, y consideró que el concierto se organiza en Orlando "para evitar los problemas que tendría aquí en Miami".

MIAMI (EE.UU.), 22 JUN (EFE).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez planea retirarse para pasar más tiempo con su familia, dijo hoy su representante en Estados Unidos, Hugo Cancio, al diario el Orlando Sentinel en su edición en español.

Rodríguez, de 63 años, actuará mañana, miércoles en Orlando, en el centro del estado de Florida, como parte final de su gira por Estados Unidos, lo que podría ser su último concierto, según el periódico.

"Él quiere pasar más tiempo con su familia", dijo Cancio, quien anunció que el cantante le comunicó su decisión esta semana.

Esta no es la primera vez que el intérprete de "Unicornio", "Ojalá" y "Sueño con serpientes" informa que deja los escenarios.

El Sentinel recordó que en febrero de 2008, Rodríguez ya dijo a la agencia de noticias Efe que se habría de retirar pronto para dedicarse a componer.

"Es lo que más me gusta de la actividad que realizo", dijo en ese momento.

El periódico también entrevistó al trovador cubano mediante correo electrónico sobre varios temas, incluyendo su gira por Estados Unidos y la política.

Con respecto a su presentación en este país después de 30 años, consideró que el público le ha dado un "recibimiento muy afectuoso" y subrayó que "cualquier artista agradece eso".

En el plano político, consideró que el levantamiento del embargo comercial impuesto por Estados Unidos "desencadenaría un gran cambio en Cuba".

Pero, aclaró, no un cambio en el sistema político, porque, según afirmó, la mayoría de los cubanos en la isla caribeña reconoce que el "socialismo ha garantizado la justicia social que significan salud y educación gratuitos en las difíciles condiciones de un país del tercer mundo, como el nuestro, para colmo bloqueado".

"Igualmente sabemos que nos sobra mucho burocratismo y muchas soluciones implementadas en situaciones distantes de la actualidad.

Soy de la opinión de que nuestra política se mira demasiado en la de nuestros vecinos y que deberíamos actuar con más independencia. Creo que podríamos empezar a ensayar una política con más aroma de futuro", agregó.

Rodríguez cierra su gira en Orlando tras haber actuado en Nueva York, Los Ángeles y Washington.

NUEVA YORK, 22 JUN (DPA) - El director de cine Oliver Stone, que se encuentra en estos días en Nueva York promocionando su nuevo documental "Al sur de la frontera", en el que entrevista a siete presidentes latinoamericanos, criticó a la secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, por "querer dividir América Latina".

En un encuentro con la prensa en un hotel de la Gran Manzana, Stone expresó su conocida postura crítica con la política exterior de Estados Unidos y que queda reflejada en este documental donde conversa con presidentes como Hugo Chávez, Rafael Correa o Evo Morales.

Para Stone, esta producción, que se estrenará en Nueva York el viernes, quiere mostrar el "movimiento histórico" que viven varios países de América Latina, como Venezuela, Ecuador y Bolivia, y en que se defiende una política propia y contraria al intervencionismo estadounidense.

Para el autor de éxitos como "Platoon" o "Nacido el 4 de julio", y quien votó en las elecciones presidenciales a Barack Obama, la nueva administración en la Casa Blanca no ha cambiado respecto a anteriores gobiernos.

Sobre la reciente visita de Hillary Clinton a América Latina, Stone comentó: "Solo estuvo allí para dividir: Ecuador de Bolivia, Brasil...". Para el realizador, en algunos países de la región la gente está "molesta" por la presencia de bases militares estadounidenses en Colombia o por la postura de la Casa Blanca tras el golpe de Estado en Honduras.

"Ella -dijo el cineasta sobre Clinton- es de la manera antigua, del régimen que había antes. Y no va a funcionar. No funcionó en Afganistán, en Irak o en Irán". "Estados Unidos no puede ser la policía del mundo, no podemos permitirnoslo; nos hundiremos", agregó.

Tras una gira de promoción en Sudamérica, Stone llega a su ciudad natal, Nueva York, a presentar un film que sabe que, en Estados Unidos, no tendrá demasiado impacto: "Esta es una película pequeña, en que no esperábamos nada". "No pusimos mucho interés en Estados Unidos porque, por ejemplo, 'Salvador' fue muy mal y 'El Comandante' la sacaron de antena".

Stone realizó "Salvador", que sobre la guerra civil que vivió el país centroamericano, en 1986. "Comandante", de 2003, es un retrato de Fidel Castro.

La producción iba a estrenarse por televisión en Estados Unidos en la cadena de televisión HBO ese mismo año. Pero la cadena canceló la transmisión argumentando que estaba "algo obsoleta o incompleta" y ante la presión de la sociedad cubana exiliada en Miami y el repudio que originó en el país el fusilamiento en Cuba de tres secuestradores de una lancha.

Ahora, explicó Stone, aunque no avanzó detalles, está trabajando en un nuevo film sobre Fidel Castro, con la intención de que sí se pueda ver en Estados Unidos.

Aunque es consciente de que "Al sur de la frontera" no se verá en muchos cines del país -se estrena en una sala de Nueva York y luego llegará a Los Angeles el 2 de julio, y a Berkeley y San Francisco el 16 de julio-, comentó que también se podrá ver por la cadena de cable ShowTime. "Llegará a algo más de público".

A pesar de que reconoce el escaso interés de los estadounidenses por América Latina, también espera que esto cambie. "Siento que ahora se habla más de este film que con otros que hice; hay más interés que el que hubo con 'Comandante'".

Stone, a pesar de criticar sin respiro la política de su país ("Fastidiamos a los países (de América Latina)"), mostró esperanza de que las cosas puedan cambiar.

"Quiero tener esperanza, tengo que hacerlo", explicó el realizador, quien definió a Hugo Chávez como "un hombre honesto que mira por los más pobres".

Por otro lado, Tariq Ali, historiador británico-paquistaní, guionista del documental y que aparece en el film dando su opinión, comentó sobre la producción que la intención no era hacer un documental en que se mostraran las dos caras de la moneda. "Sentíamos la necesidad de defender a estas personas". "Hugo Chávez tiene muy mala prensa y fue elegido diez veces".

"El documental es la opinión de Stone, quizás uno esté o no de acuerdo pero al menos crea debate".

POR ANDRREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ El disidente cubano Darcy Ferrer fue sentenciado el martes a un año y tres meses de cárcel por un delito común aunque podrá pasar el resto de la condena en su casa.

Creo que lo que sucedió (en la sala) fue lo justo, lo que desde el principio esperábamos nosotros, solo queríamos reparar nuestra casa", dijo la esposa de Ferrer, Yusnaimi Jorge, en declaraciones a la prensa al salir del tribunal luego de pasar casi cuatro horas en la audiencia.

Ferrer fue acusado bajo cargos de comprar materiales de la construcción robados.

"Siempre le dieron el matiz que querían, que era tildarlo de delito común", agregó la esposa quien aseguró que siempre se trató de castigar su actividad política.

El juicio empezó en la mañana del martes y a la sala del tribunal se permitió el acceso sólo de parientes cercanos del acusado, entre ellos la madre.

Jorge recordó que su marido lleva 11 meses encarcelado sin que se le hiciera juicio con cargos concretos. "El expediente se cerró con un pedido de la Fiscalía por tres años de privación de la libertad", agregó Jorge.

Unos treinta disidentes y familiares de Ferrer se hicieron presentes en la puerta del juzgado para darle seguimiento a la audiencia a la cual llegó Ferrer por la mañana temprano. Algunos de ellos dieron vítores al opositor y gritaron "Libertad" en la puerta de la institución judicial.

Los cargos que pesan sobre el disidente --un médico general de profesión-- son haber comprado materiales de la construcción en el mercado negro, pero activistas como Elizardo Sánchez de la Comisión de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional dijeron recientemente a la AP que en su criterio este era un "pretexto" para "sacar de circulación" a Ferrer por ser opositor.

Por lo general los productos en circuito informal de la economía isleña son más baratos, pero suele ser desviados o robados de centros estatales.

Varios diplomáticos entre ellos uno de la Oficina de Intereses de Estados Unidos en esta capital y de Gran Bretaña se hicieron también presentes en la puerta del tribunal.

El juicio a Ferrer se produce en medio de una inusual actividad del gobierno en torno al tema de disidentes pues debido a la intermediación de la Iglesia católica en las semanas pasadas se produjo la libertad de un preso político enfermo y el traslado una docena más a prisiones cercanas a sus domicilios donde será más fácil recibir visitas y asistencia de las familias.

MANAGUA, 22 JUN (EFE).- Dos representantes del Parlamento cubano participarán en las sesiones plenarias que celebrará la próxima semana en Nicaragua el Parlamento Centroamericano (PARLACEN) sobre cambio climático y generación de energía renovable, confirmaron hoy fuentes oficiales.

El presidente del PARLACEN, el nicaragüense Jacinto Suárez, dijo a Efe que en las sesiones participarán, como invitados, los diputados de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba, Héctor Amigo Carcasés, presidente de la Comisión de Energía y Medio Ambiente, y José María Rubiera, director del Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología de la Academia de Ciencias de Cuba.

Suárez, del gobernante Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), indicó que el tema del cambio climático forma parte de una conferencia internacional que auspicia Taiwán en esta región.

Además, intervendrá el representante especial para el cambio climático de México, Luis Alfonso de Alba, quien dictará una conferencia sobre la cumbre de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP16), que se celebrará del 29 de noviembre al 10 de diciembre en México, precisó.

En tanto, la embajadora de Nicaragua ante la ONU, Mari Rubiales, expondrá un borrador sobre la posición que llevará Centroamérica a esa cumbre en México, agregó.

"El tema de cambio climático es de suma urgencia y tiene que ser conocido y debatido en Centroamérica. Cada uno de estos países está obligado a tener un posicionamiento sobre el cambio climático", señaló el parlamentario.

"Lo que pretendemos es que al menos se introduzca el tema (del cambio climático) en la comunidad centroamericana, que ha estado como un poco olvidada del tema", agregó Suárez, para quien "hace falta una reflexión más seria" sobre el clima en la región.

También intervendrán el guatemalteco Juan Daniel Alemán, secretario general del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y el ex canciller nicaragüense Miguel D' Escoto, miembro del Comité Asesor del Consejo de Derechos Humanos de la Asamblea General de Naciones Unidas (ONU) en Ginebra.

Otro de los temas a debatir, ligado al cambio climático, es sobre un mayor impulso a la generación de energía con fuentes alternas.

El titular del PARLACEN confirmó que el vicepresidente de Nicaragua, Jaime Morales Carazo, estará a cargo de inaugurar las sesiones plenarias de ese foro regional en Managua, en sustitución del presidente Daniel Ortega, que se contagió con el virus de gripe.

El mandatario nicaragüense, sin embargo, asistirá a una sesión especial con el PARLACEN el 1 de julio próximo, afirmó.

Las sesiones se celebrarán en Managua entre el 28 de junio y el 2 de julio próximos.

LA HABANA, 22 JUN 2010 (AFP) - El presidente sirio Bachar al-Assad iniciará el domingo su primera visita a Cuba como parte de una gira por América Latina, que incluye a Venezuela, Brasil y Argentina, informó este martes la Embajada de Damasco en La Habana.

El mandatario sirio, quien debe ser recibido por su homólogo Raúl Castro, "llega el domingo a La Habana y parte el martes a Venezuela", declaró a la AFP un portavoz de la legación diplomática.

En este primer periplo por países de América Latina adversarios de Estados Unidos como Cuba y Venezuela -estrechos aliados-, o con gobiernos de izquierda como Brasil y Argentina, Assad, que viajará acompañado por su esposa Asma, firmará "una serie de acuerdos para reforzar la cooperación política y económica", añadió la fuente, sin precisar detalles.

Cuba y Siria integran, junto con Irán y Sudán, la "lista negra" de países "que patrocinan el terrorismo" según el Departamento de Estado, calificación que rechazan esos gobiernos.

Se trata de la primera visita a la isla comunista de Bachar al-Assad y la primera de un presidente sirio desde que Raul Castro, de 79 años, asumió formalmente el mando en sustitución de su hermano Fidel, de 83 años, en febrero de 2008.

El ex presidente Fidel Castro visitó Siria en mayo de 2001, poco después de que Bachar al-Assad relevó a su padre Hafez, fallecido en junio de 2000. No se descarta un reencuentro pues el líder de la revolución recibe ocasionalmente dignatarios extranjeros en su residencia en La Habana.

Hafez al-Assad estuvo en La Habana en 1979 en la Cumbre de Países No Alineados. Assad tenía previsto asistir al cónclave del grupo que nuevamente se realizó en la capital cubana en septiembre de 2006, pero debió cancelar su viaje a última hora por la situación en su país.

Bajo embargo estadounidense desde hace 48 años, Cuba es un aliado tradicional de los países árabes. Tras romper relaciones con Israel en septiembre de 1973, Fidel Castro envió un mes más tarde durante la guerra del Yom Kippur -"guerra del Ramadan" en el mundo árabe- una brigada de tanquistas cubanos para apoyar a los sirios en los Altos del Golán.

LA HABANA, 22 JUN. (NOTIMEX).- El alfarero mexicano Alfonso Soteno, recibirá el próximo viernes la Medalla 'Haydee Santamaría' que impone el Consejo de Estado (Gobierno) a propuesta de la Casa de las Américas.

El artista de Metepec, Estado de México, se hizo merecedor a una de las medallas más significativas que entrega el gobierno cubano por la creación de la figura de barro conocida como el "Árbol de la Vida", donada a Cuba en 1975, por el entonces presidente mexicano Luis Echeverría Álvarez.

El "Árbol de la vida", formado por unas mil 663 figuras de barro (sirenas, soles, lunas), se ha convertido en uno de los símbolos de la Casa de las Américas de La Habana.

Con una altura de casi seis metros, la figura de barro está ubicada en el tercer piso, exactamente en la sala "Che Guevara", el lugar de los principales acontecimientos que tienen lugar en la Casa de las Américas.

La Medalla 'Haydee Santamaría', reconocimiento que impone el Consejo de Estado a propuesta de la Casa de las Américas, fue otorgada por primera vez en 1989, en ocasión del aniversario 30 de la Casa.

La han recibido los mexicanos Leopoldo Zea y Pablo González Casanova, además de Juan Bosch, Chico Buarque, Pablo Milanés, Silvio Rodríguez, Eusebio Leal, Thiago de Mello, Mario Benedetti, Jorge Enrique Adoum y Eduardo Galeano, entre otros.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

LA PAZ, 22 JUN (DPA) - La influyente Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia, tras romper su alianza con el gobierno socialista e indigenista de Evo Morales, ratificó hoy que no se suspenderá la marcha por tierra y territorio hasta que el Parlamento apruebe una ley que acepte estatutos indígenas por usos y costumbres.

Adolfo Chávez, presidente de la confederación de indígenas, dijo que la marcha se inició el lunes en Trinidad al no existir acuerdo con el gobierno sobre los recursos económicos para las autonomías indígenas y elaboración de estatutos respetando usos y costumbres de cada uno de los 36 pueblos indígenas de Bolivia.

"El gobierno le da recursos a las autonomías departamentales, municipales y regionales, pero a las autonomías indígenas sólo plantea darles recursos provenientes del cinco por ciento del Impuesto Directo a los Hidrocarburos", dijo.

La marcha de unos 400 indígenas pretende recorrer unos 1.400 kilómetros desde Trinidad a La Paz.

El ministro de Autonomías, Carlos Romero, respondió que entre las nuevas demandas figura que con las autonomías indígenas se pueden modificar los límites de los departamentos y se descarta aprobar mediante referéndum los nuevos estatutos.

Agregó que "las demandas no se enmarcan en la legalidad instituida en el país, sino que agreden derechos de otros actores porque el acceso a las tierras no es un derecho exclusivo de los pueblos indígenas, sino de los campesinos y de otros sectores".

El gobierno de Evo Morales sospecha que la marcha de protesta de los pueblos indígenas cuenta con respaldo de organizaciones no gubernamentales financiadas que tienen vínculos con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).

Pero los indígenas con su séptima marcha en los últimos 25 años están decididos a que la nueva ley de Autonomías permita la aprobación de los estatutos indígenas por usos y costumbres, y no mediante un referéndum, y la reversión y expropiación de tierras y manejo de recursos económicos.

Los marchistas en su primer día recorrieron unos 40 kilómetros y está previsto inicialmente que caminen unos 550 kilómetros hasta llegar a la ciudad de Santa Cruz de la Sierra. Luego recorrerán unos 900 kilómetros hasta La Paz, sede del gobierno de Bolivia.

El gobierno optó por enviar una comisión a la carretera Trinidad- Santa Cruz para establecer contacto con los indígenas y lograr acuerdos en los próximos días.

MÉXICO, 22 JUN (EFE).- La ola de violencia que sufre México ha dejado en lo que va de año 5.004 muertes en el país, una cifra que en promedio representa más de un asesinato por cada hora al alcanzar una media diaria de 28,9, según un recuento que publica hoy el periódico Excelsior.

El rotativo señala que, con 1.213 muertes, Chihuahua es el estado más violento de los 32 que hay en el país, seguido del de Sinaloa, con 1.047 muertos, y Tamaulipas, con 429.

Las cifras de este corte pasado el ecuador de 2010 son aún inferiores a los 5.720 asesinatos contabilizados por Excelsior en todo 2009 y los 5.420 registrados por el mismo rotativo en los doce meses de 2008.

El registro es un 121% superior al que el 22 de junio de 2009 había para el mismo período del año, informó el rotativo.

Las cifras indican además que en lo que va de año han fallecido 36 niños y 132 mujeres, de las cuales 102 han perdido la vida en Ciudad Juárez, localidad mexicana fronteriza con El Paso (Texas, EE.UU.).

También contabiliza el diario 146 policías de distintas corporaciones muertos y un total de 14 soldados.

Entre los hechos violentos más prominentes de los últimos tiempos destaca el asesinato en una emboscada lanzada el 14 de junio de 12 policías federales en Zitácuaro, en el occidental estado de Michoacán, y las 19 muertes registradas en un Centro de Rehabilitación para toxicómanos de Chihuahua (norte), el 11 de junio.

Desde el 1 de diciembre de 2006, cuando asumió el poder el presidente Felipe Calderón, y hasta el pasado 13 de abril de este año en México se habían registrado 22.743 muertes, según reveló un informe oficial del Gobierno al Senado que fue filtrado a la prensa.

El Gobierno mexicano no ofrece públicamente ni con regularidad un balance de muertes por la ola de violencia en el país, lo que ha motivado que varios diarios mantengan sus propios recuentos de víctimas que hacen públicos ocasionalmente.

BRUSELAS, 22 JUN 2010 (AFP) - Guatemala se ha convertido en un "paraíso" para el crimen, que se ha enraizado tanto en la sociedad como en el Estado, advirtió el martes en un informe divulgado en Bruselas la ONG International Crisis Group.

El "fracaso" del país centroamericano a la hora de hacer frente a las causas de su guerra civil, implementar el acuerdo de paz de 1996 y dismantelar los aparatos de seguridad clandestinos "han abierto la puerta al crimen violento", una lacra alimentada por unas fuerzas de policía "débiles y corruptas", lamentó en un comunicado esta organización internacional sin fines de lucro.

"Guatemala es uno de los países más peligrosos, con unas 6.500 muertes en 2009, más de la media anual de asesinatos durante el conflicto" armado, según International Crisis Group, que denuncia que el país es ahora "un paraíso para el crimen".

El gobierno del presidente guatemalteco Álvaro Colom, en el poder desde 2008, ha estado marcado por "la inestabilidad y la falta de capacidad", con el paso de cinco ministros de Interior, dos de ellos acusados de corrupción, y la detención de dos jefes de policía por sus vínculos con el tráfico de drogas, afirma.

"El gobierno necesita priorizar la reforma de la policía, del ejército y la justicia" para enfrentar la espiral de violencia, la "proliferación" de bandas juveniles delincuentes y de "organizaciones mexicanas de tráfico de drogas", según el informe.

El International Crisis Group afirma en cambio que ha habido algunos "progresos" en cuanto a la colaboración del gobierno con organizaciones como la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala, activada por la ONU.

Pero lamenta la "dimisión inesperada" de su director, el jurista español Carlos Castresana, a principios de mes y solicita al secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, que designe a su sucesor "rápidamente".

MONTEVIDEO, 22 JUN (DPA)- El presidente de Uruguay, José Mujica, admitió que "la droga está ganando la batalla" en el país, por lo cual hizo un llamado a profundizar el combate al tráfico y consumo.

"En el gobierno algo hemos hablado, pero falta mucho", dijo el ex guerrillero "tupamaro" a última hora del lunes, al dar inicio a la campaña "Por los valores, contra las drogas".

En su opinión no se puede evitar "la plaga", pero "el asunto es caminar adentro de la plaga y no contagiarse". "Esa es la cuestión.

Es como los gurises (niños)... no aprenden por sí solos a cruzar la calle. No se arregla con letreros: 'Pare, Escuela', no, tienen que aprender a cruzar. Porque ahí está el peligro. Bueno, cruzar por la

vida, cruzar por la juventud, es evitar que nos pegue la droga".

En relación a otros países de la región y del mundo, Uruguay está "fenómeno" en el combate a las drogas, pero "¿qué consuelo es ese?", se preguntó el presidente de Uruguay.

La droga "viene ganando la batalla lentamente. Y sobre todo con la aparición de la droga barata, de la pasta base, que tiene otros nombres en otros lados", recordó.

También señaló la situación que se vive en grandes ciudades de América Latina, que no mencionó, pero donde existen territorios impenetrables porque son dominados por organizaciones que se dedican al narcotráfico.

"Eso ha crecido demasiado. Tal vez hubo demasiada soberbia y egoísmo. No se vio a tiempo, hace bastante tiempo, la conveniencia que tenía la equidad. No la solidaridad, sino la conveniencia para la propia sociedad. Pero hay como otra civilización creada", agregó Mujica.

Confía en que su país controlará a tiempo la situación para que estos fenómenos no se instalen en el territorio de apenas 180.000 kilómetros cuadrados y poco más de 3 millones de habitantes.

Hoy, la estatal Junta Nacional de la Droga (JND) lanzó unas jornadas de intercambio con los recientemente electos alcaldes y consejeros de los municipios de Montevideo buscando coordinar respuestas "más efectivas".

El titular de la JND, Milton Romani, dijo que se hace imprescindible construir una cadena social de solidaridad ya que "la temática drogas es muy compleja y es necesario promover una movilización comunitaria de escucha y amparo, sumado al tratamiento y la prevención".

WASHINGTON, 22 JUN (NOTIMEX).- La elección de Juan Manuel Santos como el próximo presidente de Colombia fue calificada hoy por el periódico The Washington Post como una buena noticia para Estados Unidos y Latinoamérica.

En un editorial, llena de halagos hacia el ex ministro de Defensa de Colombia, el diario consideró que la elección de Santos ofrece la oportunidad de revitalizar las relaciones Estados Unidos-Colombia.

'Como ministro de Defensa él (Santos) demostró un compromiso para responder a las preocupaciones sobre derechos humanos que han perturbado a algunos en el Congreso', apuntó el rotativo.

Subrayó el ofrecimiento de Santos de buscar mejores relaciones tanto con Venezuela y Ecuador, 'a pesar del apoyo material que esos países han dado a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC)'.

El diario, que no ocultó su inclinación hacia el ex jefe de Santos, el presidente colombiano Álvaro Uribe, apuntó que la verdadera prueba en materia de relaciones exteriores será la respuesta de la administración del presidente de Estados Unidos, Barack Obama.

'La pregunta generada por la elección de Santos es si la administración Obama y los líderes demócratas en el Congreso le darán la bienvenida a este fuerte aliado de Estados Unidos con los brazos abiertos', indicó.

El otro escenario es el rechazo de ambos a cooperar, el desdén y el proteccionismo a que sometieron a Uribe, señaló The Washington Post.

'El señor Uribe dejará la presidencia en agosto (próximo) como uno de los más exitosos presidentes en la historia moderna de Latinoamérica, aunque nunca nadie escuchará eso de sus críticos en Washington', opinó.

El diario consideró que pese a los logros de Uribe en el ámbito económico y de seguridad, 'Colombia ha sido tratado más como un enemigo que como un amigo por los demócratas en el Congreso' estadounidense.

Como prueba de ello el periódico refirió la reducción en la ayuda destinada para ese país y el bloqueo a la ratificación del Tratado de Libre Comercio, mientras Obama ha buscado acercamientos con Brasil, Venezuela y Cuba.

El diario consideró que 'la ratificación del Tratado serviría a la administración para iniciar su objetivo de incrementar las exportaciones y a la vez fortalecer una nación que podría ser un ancla para la democracia y la modernización política en la región'.

Santos obtuvo en la segunda vuelta electoral efectuada el domingo pasado el 69 por ciento de los sufragios por encima del 27 por ciento de su contendiente Antanas Mockus, y asumirá el poder el 7

de agosto venidero en reemplazo de Álvaro Uribe.

BOGOTÁ, 22 JUN (NOTIMEX).- La oposición colombiana se dividió hoy frente a la fiscalización que hará al gobierno del virtual presidente electo Juan Manuel Santos, lo que dificultaría su labor en el Congreso a partir del 7 de agosto próximo.

Mientras el izquierdista Polo Democrático Alternativo (PDA) anunció este martes que hará oposición a la gestión de Santos, el Partido Verde, el segundo en importancia del país, se inclinó por un control político 'constructivo'.

La presidenta del PDA, Clara López, dijo a periodistas que su colectividad será "el principal partido de oposición (en Colombia) y no hará parte del gobierno" que fue elegido el domingo pasado por una amplia mayoría, superior al 69 por ciento.

Para la dirigente política, "un país sin oposición destruye la democracia", por lo que el PDA se mantendrá en la línea que lo caracterizó frente a la administración del saliente presidente Álvaro Uribe Vélez.

El PDA hizo público en el Congreso los grandes escándalos que afectaron al actual gobierno, como la ejecución extrajudicial de jóvenes en Colombia que luego eran identificados como guerrilleros y el espionaje telefónico a jueces, prensa y opositores.

La postura del PDA sobre una abierta crítica a la gestión de Santos contrasta con la asumida por el Partido Liberal, que por ocho años hizo oposición al gobierno de Uribe Vélez con su bancada legislativa a la cabeza.

El director de la colectividad, Rafael Pardo, anticipó a periodistas que se evalúa la posibilidad de una construcción de gobierno con Santos, para lo cual los liberales están 'en disposición de iniciar un diálogo'.

Explicó que la idea es asumir una "posición constructiva" frente a la nueva administración y, bajo ese parámetro, "estamos abiertos a mirar las posibilidades de convocatoria al gobierno de unidad nacional".

El ex candidato presidencial del Partido Verde, Antanas Mockus, derrotado por Santos en las urnas el pasado domingo por una amplia mayoría, reiteró por su parte este martes que su actitud ante el mandatario electo será de "independencia y deliberación".

En declaraciones al diario El Tiempo, el político de centro dijo que "no vamos a prejuzgar al gobierno de Santos", aunque dejó en claro que no harán parte de la administración que asumirá funciones en agosto próximo.

"Oposición en castellano significa reaccionar en contra y nosotros no queremos reaccionar en contra, sino que puede ser a favor o en contra. Es decir, no vamos a prejuzgar que el gobierno de Santos será malo", dijo.

Ante el escenario planteado, los politólogos son pesimistas de la tarea que pueda ejercer la bancada opositora ante un Congreso controlado en más del 75 por ciento por las fuerzas que apoyaron a Santos.

BRASILIA, 22 JUN 2010 (AFP) - El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, llegará a la Cumbre del G20 en Canadá con la intención de continuar fortaleciendo al grupo como foro global de decisiones, pero su capacidad de influir se verá limitada por recientes tropiezos diplomáticos, afirmaron expertos a la AFP.

En esta reunión, que se desarrollará los días 26 y 27 de junio en Toronto con el trasfondo de crisis financiera y económica en Europa, Lula volverá a reclamar a los organismos financieros multilaterales que vigilen a las naciones desarrolladas de la misma manera que lo hacen con los países más pobres.

"Brasil está dando un ejemplo de seriedad. Durante mucho tiempo, todos ellos (los países ricos y los organismos multilaterales) opinaban sobre Brasil. No queremos opinar sobre ellos. Queremos apenas que esos países hagan todo aquello que decían que Brasil debía hacer", fustigó el popular mandatario brasileño en recientes declaraciones a periodistas.

"Ahora vamos a la reunión del G20, pero las decisiones tomadas en las últimas reuniones no fueron aplicadas", reclamó Lula, al tiempo que adelantó que volverá a defender una mayor regulación del sistema financiero mundial en nombre de las naciones emergentes.

En el G20 de abril de 2009 en Londres, Lula alcanzó el pico de su fama internacional, cuando los micrófonos abiertos captaron que el presidente estadounidense Barack Obama elogiaba al brasileño delante de otros mandatarios.

"¡Este es el hombre! Me encanta este tipo", le dijo Obama al primer ministro australiano en referencia a Lula.

Sin embargo, el prestigio de Lula, que en enero dejará la presidencia tras dos mandatos consecutivos, y de Brasil como un interlocutor global sufrió desde entonces pequeños pero continuos tropiezos en el escenario internacional, que podrían mellar su capacidad de influir en las decisiones del G20, estimaron analistas.

"Siendo una reunión del G20 (financiero), Brasil tiene los números de su economía para mostrar. Y eso no es poco. Pero a diferencia de otras reuniones, en Toronto habrá que considerar factores que pueden reducir el margen de acción de Lula", dijo a la AFP el profesor de la Universidad de Brasilia David Fleischer.

Según Fleischer, el infructuoso esfuerzo de Brasil en proyectarse como interlocutor en Medio Oriente, y el fracaso del acuerdo firmado junto a Turquía con Irán sobre enriquecimiento de uranio iraní, que no logró detener un nuevo paquete de sanciones contra Teherán por su programa nuclear, se cuentan entre esos reveses al indudable prestigio de la diplomacia brasileña.

"Hay cuestionamientos a la eficacia del papel de Brasil como interlocutor global, como ocurrió en Medio Oriente. Brasil tropezó feo con la pelota en Irán, y ahora Irán está anunciando que hará cuatro o cinco reactores más. Sólo falta anunciar algunas otras cosas para desmoralizar a Brasil y Turquía. Y eso probablemente va a afectar el liderazgo que Lula tenía en el G20", explicó.

El propio canciller brasileño, Celso Amorim, dijo al influyente periódico inglés Financial Times, que Brasil no saldrá "otra vez por iniciativa propia" a participar de negociaciones en el caso de Irán, a "menos que lo pidan".

Para el analista André César, de la Consultora brasileña CAC, además del ofrecimiento de mediación brasileño a Israel y los palestinos, que fue desestimado por las dos partes, y el acuerdo con Irán que fue ignorado por el Consejo de Seguridad de la ONU, el apoyo al depuesto presidente hondureño Manuel Zelaya también afectó la posición de Brasilia.

El respaldo a Zelaya "también mostró algunas dificultades para ser un interlocutor en áreas que incluso hacen parte de nuestra esfera" regional, enfatizó César. Brasil "parece haber perdido un poco de barniz", resumió.

El profesor Ricardo Sennes, de la consultora Prospectiva, apuntó que los tropiezos diplomáticos brasileños "pueden afectar el poder de negociación de Lula en el G20, pero también hay que tener en cuenta otros problemas serios", como la agudización de la crisis en Europa.

Por ello, indicó, "la tendencia es que las mayores economías separen las agendas, dejando al G20 a cargo de cuestiones financieras y al G7 (que reúne a las potencias industrializadas) con las grandes decisiones geopolíticas".

"Eso va a afectar a Brasil directamente, ya que buscaba fortalecer al G20 como el gran espacio de decisiones a nivel mundial", concluyó Sennes.

RÍO DE JANEIRO, 22 JUN (EFE).- Los países emergentes del G-20, entre ellos Argentina, Brasil y México, acudirán esta semana a la cumbre de Toronto con sus reivindicaciones ya consensuadas, entre ellas la aceleración de las reformas del FMI y el BM, y una regulación del sistema financiero que incluya los paraísos fiscales.

Las principales exigencias de los países emergentes fueron acordadas en abril pasado en las dos cumbres que celebraron en Brasilia los mandatarios de Brasil, China, Rusia, India y Sudáfrica, que en su conjunto representan el 40% de la población y el 15% del Producto Interior Bruto (PIB) mundial.

En las declaraciones conjuntas divulgadas tras esas cumbres, los países del grupo BRIC (Brasil, Rusia, India y China) y del Foro IBAS (Brasil, India y Sudáfrica) reivindicaron una mayor rapidez en la reestructuración de las instituciones financieras globales ya acordada por el G-20.

Los emergentes exigieron que "la reforma del poder de voto del Banco Mundial se alcance en las reuniones de primavera del G-20" en Toronto y que "la reforma del sistema de cuotas del Fondo Monetario Internacional (FMI) se concluya hasta la Cumbre de noviembre".

Los emergentes, que dicen haber ayudado a robustecer los recursos disponibles por el FMI, también pedirán en la cumbre, que se celebrará en Toronto el 26 y 27 de junio, un "aumento sustancial" del capital del Banco Mundial y de la Corporación Financiera Internacional para que puedan mejorar su capacidad de atender las necesidades de los países pobres.

Igualmente reclamarán que la elección de los presidentes del FMI y del Banco Mundial sea por méritos y no por nacionalidades, y que "la diversidad" de los miembros de estas instituciones se refleje en su funcionamiento.

"Vamos a esforzarnos para alcanzar una reforma ambiciosa y esperada de las instituciones de Bretton Woods. El FMI y el Banco Mundial necesitan resolver con urgencia sus déficits de legitimidad.

La reforma de sus estructuras exige en primer lugar un cambio sustancial en el poder de voto en favor de las economías emergentes y de los países en desarrollo", dijeron los emergentes en Brasilia.

Estos países ya habían conseguido en la cumbre celebrada en Londres, en abril del año pasado, que el G-20 se comprometiera a adelantar la reforma del sistema de cuotas del FMI, de 2013 como estaba prevista a enero de 2011, y ahora quieren que quede definida este mismo año.

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, ha destacado el consenso alcanzado por las potencias emergentes de cara a las reuniones del G-20 por considerar que "si Brasil, China, India, Rusia y Sudáfrica llegan a la cumbre con un pensamiento único, ya tienen medio camino andado para convencer a otros países que siempre se colocan a nuestro lado, como Francia, Argentina y México".

La regulación del sistema financiero mundial, una reivindicación últimamente reiterada por la presidenta de Argentina, Cristina Fernández, también fue incluida por las potencias emergentes entre las demandas que llevarán a Toronto.

"Consideramos que el mundo necesita una arquitectura financiera reformada y más estable que deje a la economía global menos propensa y más resistente a futuras crisis, y que es necesario una mayor estabilidad y previsibilidad del sistema monetario internacional", según la declaración de los BRIC en Brasilia.

En esta reivindicación insistió la presidenta argentina en la cumbre entre la Unión Europea y América Latina celebrada en Madrid en mayo pasado.

Fernández pidió en la capital española que en la reunión de Toronto se "aborden problemas de regulación de capitales, bancos de inversión, calificadoras de riesgo y paraísos fiscales", a los que consideró como las "verdaderas causas de la crisis" financiera mundial.

La presidenta citó especialmente a las agencias de calificación de riesgo, que insisten en darle peores notas a Argentina que a países que actualmente tienen graves problemas financieros, como Grecia.

La reforma del sector financiero fue, además, uno de los acuerdos alcanzados por el G-20 en su última reunión, en Pittsburgh (Estados Unidos), en septiembre, pero las medidas aún no han sido definidas.

"Hubo grandes declaraciones, hubo grandes medidas y decisiones que adoptaron los países para acomodarse, pero lo cierto es que, a la fecha, los paraísos fiscales, y fundamentalmente los dos o tres que manejan los paraísos fiscales en todo el mundo, siguen haciendo las delicias del lavado de dinero por corrupción, por evasión o por narcotráfico", según la presidenta argentina.

SHANGHAI, JUN 22 (REUTERS) - China mostró el martes un poco más de las herramientas con que cuenta en su nuevo régimen cambiario, motivando una caída en el yuan al dejar claro que su compromiso de flexibilidad no incluye apuestas sólo en el sentido de la apreciación.

Un día después de que la moneda tuviera su mayor avance desde la reevaluación del 2005, los grandes bancos estatales salieron a mantener al yuan bajo control.

El Ministerio de Relaciones Exteriores chino dijo que el cambio sería gradual, indicando que la apreciación del yuan será mucho más lenta que la exigida por los críticos del mundo occidental.

El movimiento en ambos sentidos no es raro para las monedas con régimen de libre flotación, pero sí para China, donde hasta esta semana el banco central frenaba la volatilidad intradía mediante la intervención.

China ha comenzado a aflojar su control sobre el yuan de cara a la cumbre del G-20 de esta semana en Canadá, eliminando un sistema indexado al dólar que ha empleado por los últimos dos

años y que ha sido blanco de críticas de que la moneda está subvaluada y da una ventaja injusta a los exportadores chinos.

"China ha respaldado todos sus dichos con acciones y el presidente Hu (Jintao) llegará esta semana a Toronto con evidencia tangible de que China es seria respecto a aumentar la flexibilidad de su tipo de cambio", dijo Brian Jackson, estratega de Royal Bank of Canada en Hong Kong.

En este nuevo sistema de flexibilidad, el yuan subió el lunes más de un 0,4 por ciento, el mayor avance diario desde su reevaluación del 2005. La moneda también estuvo cerca de tocar su límite de fluctuación del 0,5 por ciento respecto a un punto medio referencial que fija todos los días el banco central.

El martes, la moneda china cayó un poco más del 0,2 por ciento.

La caída decepcionó a muchos actores del mercado, que inicialmente pensaron que la decisión del banco central de fijar una referencia en línea con el cierre del lunes era una señal de que estaba dispuesto a dejar que la moneda se fortaleciera aún más.

Según operadores, los bancos estatales entraron al mercado en la mañana para comprar dólares, lo que sugirió que las autoridades quieren controlar el ritmo de la apreciación del yuan.

El Banco Popular de China no ocultó su deseo de que cualquier tipo de apreciación en el yuan sea lenta y gradual cuando anunció su reforma al tipo de cambio el fin de semana.

Al permitir movimientos más bruscos en ambos sentidos, el banco central se acercará hacia su meta de largo plazo de desarrollar un mercado más maduro en el que las empresas aprendan a protegerse de los riesgos cambiarios externos, parte del intento de China de hacer de Shanghái un centro financiero global para el 2020.

El banco central dio el martes otro paso en la senda de permitir que el yuan sea completamente convertible, al confirmar que ampliaría un programa piloto de acuerdo al cual las compañías pueden facturar y pagar por importaciones y exportaciones en yuanes.

Sin embargo, los mercados y los críticos en Estados Unidos y otros países no se convencerán tan fácilmente de la profundidad de las reformas cambiarias, a menos de que vean una apreciación significativa del yuan.

Muchos economistas prevén una apreciación mayor de la moneda china en los próximos días, pero a un ritmo muy lento, lo que enfría las esperanzas de ver grandes avances en el mercado.

Un sondeo de REUTERS a 33 economistas prevé que el yuan avanzará hasta 6,67 unidades por dólar a fines de año, un incremento del 2,4 por ciento desde el nivel de la semana pasada, antes de que China anunciara la reforma.

Pero incluso con un fuerte incremento en el largo plazo, el desafío para China de cara a la cumbre del Grupo de las 20 economías líderes del mundo (G-20) de este fin de semana será convencer a otros países de que ha adoptado una medida real en favor de una moneda más flexible.

"Obviamente estamos motivados, pero estamos vigilando el progreso", dijo el portavoz de la Casa Blanca Bill Burton. "La implementación va a ser clave en esto y vamos a mantener un ojo en ello", agregó.

LONDRES, 22 JUN (EFE).- El Gobierno británico presentó hoy un duro ajuste presupuestario con el que la coalición de conservadores y liberal-demócratas quiere reducir en el plazo de cinco años el abultado déficit del Estado, estimado actualmente en torno a los 155.000 millones de libras (unos 176.000 millones de euros).

El plan incluye recortes en el gasto social e incrementos impositivos y fue presentado ante la Cámara de los Comunes por el ministro de Economía, George Osborne, que calificó las medidas incluidas en el nuevo presupuesto como "duras, pero justas".

"Los años de deuda y de gasto han hecho que esto sea inevitable", dijo Osborne en referencia a los últimos 13 años de gobiernos laboristas y con el objetivo de justificar el ajuste más severo de las cuentas del Estado británico desde la década de 1980.

Osborne anunció una prórroga de la congelación salarial en el sector público durante dos años para quienes cobren anualmente más de 21.000 libras (25.300 euros), la suspensión durante tres años de las ayudas por hijos y la eliminación de los incentivos familiares en el caso de hogares con ingresos superiores a las 40.000 libras.

Los recortes en políticas sociales afectarán a amplios sectores de la población, porque también implican una aceleración del proceso para retrasar la edad de jubilación a los 66 años y una limitación de las ayudas de vivienda para los sectores más desfavorecidos.

Además, las personas que reciben subsidios por minusvalía deberán someterse a nuevos exámenes médicos para valorar su situación.

Todo ello forma parte de una reestructuración presupuestaria con la que el Gobierno que lidera el conservador David Cameron quiere ahorrar 11.000 millones de libras hasta el año fiscal 2014-2015.

La única concesión del nuevo presupuesto fue el aumento de la tasa básica impositiva para las personas físicas, que se incrementa hasta las 7.745 libras anuales, lo que beneficiará a 880.000 personas, que a partir de ahora no tendrán que pagar impuestos.

"Es un presupuesto de emergencia, así que déjenme hablarles con claridad de la emergencia que afrontamos. El Gobierno de coalición ha heredado de su predecesor el mayor déficit presupuestario de cualquier economía en Europa con la excepción de Irlanda", dijo.

"Una de cada cuatro libras que gastamos es prestada. Lo que no hemos heredado de nuestros predecesores es un plan creíble para reducir este déficit récord", señaló el canciller del Exchequer.

De no tomarse estas medidas para reducir el déficit, argumentó Osborne, la credibilidad del país en los mercados internacionales se verá afectada, con "catastróficas" consecuencias.

Otras medidas de calado macroeconómico del presupuesto tienen por objetivo estimular la actividad de las empresas, generar empleo, incrementar los ingresos del Estado y evitar nuevas crisis.

A partir de enero, el Gobierno introducirá un nuevo impuesto a los bancos, mientras que el 4 de enero de 2011 el IVA pasará del actual 17,5% al 20% por ciento, lo que generará unos ingresos anuales de 13.000 millones de libras (14.820 millones de euros).

El impuesto de actividades económicas, que está en el 28 por ciento, será reducido el año próximo al 27% y después un 1% anual durante los tres años siguiente, hasta el 24%.

Con estas cuentas generales del Estado, el Gobierno está decidido a "animar a las empresas, porque son los negocios y no el Gobierno las que crearán los empleos en el futuro", explicó Osborne.

El presupuesto se configuró sobre la base de que el crecimiento económico se situará este año en el 1,2% y de que subirá paulatinamente hasta llegar al 2,7% en 2015.

En cuanto a la inflación -que actualmente se sitúa en el 3,4%- el Gobierno prevé que termine 2010 en finales de año en el 2,7%, mientras que la tasa de desempleo -que está en 7,9%- se situará en el 8,1% a finales de año, bajando al 6,1% en 2015.

La oposición laborista calificó de "irresponsable" el presupuesto y su líder en funciones, Harriet Harman, aseguró que serán los que menos tienen los que soportarán el peso de los recortes.

"Este es un presupuesto 'tory' que echará a la gente de sus trabajos, que frenará el crecimiento económico y que dañará servicios públicos vitales", declaró Harman en el Parlamento.

Los principales sindicatos fueron igualmente críticos con el plan del Gobierno, al que acusaron de "declarar la guerra" al sector público, en palabras del Dave Prentis, secretario general de Unison.

El secretario general de Unite, Derek Simpson, aseguró por su parte que es el mayor ataque contra los servicios esenciales del Estado en una generación y añadió: "hoy la máscara ha caído y ha revelado lo que es este Gobierno: tories que recortan drásticamente el gasto social y que son amigos de los ricos y los poderosos".

MOSCÚ WASHINGTON, 22 JUN (DPA) - El jefe del Kremlin, Dmitri Medvedev, parece sentirse cómodo en Estados Unidos. Su última visita tuvo lugar hace sólo dos meses y sin duda guarda de ella un grato recuerdo. Como un "impresionante desempeño" elogió su paso por suelo norteamericano el Instituto Brookings de Washington, usualmente frío y académico.

El motivo de aquella visita fue la cumbre atómica convocada por el presidente Barack Obama, con quien Medvedev parece tener una buena sintonía. El mandatario ruso subrayó entonces su "especial relación de confianza" con Obama al anunciar que ambos líderes planeaban coordinar la futura política internacional a través de mensajes SMS y correos electrónicos. De cualquier manera, un encuentro personal cuando Medvedev llegue a Estados Unidos este martes no vendrá mal, en vista de los delicados problemas que reclaman la atención de ambos presidentes.

La crisis en Kirguistán, el desarme nuclear e incluso las nuevas tecnologías; estos temas, entre otros, lleva Medvedev en su pesada valija. Su primera escala no es casual: Silicon Valley en California, el sitio que ha inspirado los planes para la creación de un centro de alta tecnología en Rusia. Un representante de poderosos fondos de riesgo detalló recientemente en una reunión personal con Medvedev en Moscú las dificultades para invertir en su país.

Por su parte, la Casa Blanca anuncia con orgullo que Medvedev encontrará en Silicon Valley "la excepcional combinación de factores que han hecho posible este importante centro de progreso técnico y espíritu empresarial". Washington ha olfateado el negocio: "El presidente Obama se alegrará de aprovechar su próxima reunión con el presidente Medvedev para explorar posibles caminos hacia una mayor cooperación en materia de comercio, inversiones e innovación".

Tras el acuerdo de desarme de Praga, Rusia quiere extender el "nuevo comienzo" de las relaciones bilaterales al terreno económico, dijo también el ministro ruso del Exterior, Serguei Lavrov, en un reciente foro en San Petersburgo.

Rusia espera importar tecnología estadounidense para recuperar parte del terreno perdido. El primer proyecto conjunto podría ser el desarrollo de un avión de transporte, estimó Lavrov. Medvedev hablará en Estados Unidos también sobre el ingreso de Rusia en la Organización Mundial de Comercio, para que el país más extenso del mundo atraiga más inversiones. Las negociaciones para la entrada de Rusia en la OMC llevan varios años sin resultados concretos.

Siempre un "nuevo comienzo": en los últimos 18 meses se han dado "pasos importantes", afirma satisfecha la Casa Blanca después de que al final del mandato de George W. Bush las relaciones con Moscú pasaran por su peor momento desde la desaparición de la Unión Soviética en 1991. Ahora se subrayan la firma del acuerdo de desarme nuclear de Praga y las sanciones contra Corea del Norte, la posición común frente al desafío nuclear de Irán y una nueva comisión ruso- estadounidense que ha "intensificado dramáticamente" la cooperación en diversas áreas.

Sin embargo, aún hay obstáculos por superar. El Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (START) rubricado en la reciente cumbre de Washington no ha sido ratificado por el Congreso estadounidense ni por el Parlamento ruso. Lavrov exige antes que Estados Unidos aclare sus planes para el sistema de defensa antimisiles que planea instalar en Europa. También su homóloga estadounidense, Hillary Clinton, considera que es necesario discutir este asunto.

La reunión de Medvedev con Obama en la jornada previa a la cumbre del G8 y el G20 en Toronto, Canadá, contiene una considerable dosis de potencial conflicto. Medvedev criticó abiertamente hace pocos días los planes de Washington para endurecer las sanciones contra Irán como "inconsultas" y "perjudiciales". El presidente ruso también advirtió de que no se debe utilizar la crisis en Kirguistán como pretexto para extender la presencia de tropas estadounidenses en el "patio trasero" de Rusia. La base militar de Manas, que Estados Unidos construyó en 2002 en Kirguistán para apoyar la lucha antiterrorista en Afganistán "no debe permanecer por siempre", según Medvedev.

Esto puede ser un problema para el gobierno de Obama, que planea comenzar la retirada de sus tropas de Afganistán en julio del año que viene. Por eso, no resulta sorprendente que Washington adopte en esta cuestión un tono de cautela. "El consenso aquí es que Estados Unidos, Rusia y otros países aborden este tema a nivel internacional", dijo hace pocos días un alto funcionario estadounidense.

GINEBRA, 22 JUN (NOTIMEX).- La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas (OCHA) manifestó hoy su preocupación por un rebrote de la violencia en el sur de Kirguistán conforme se acerca el referendo, programado para finales de este mes.

"Esperamos que el referendo no provoque un nuevo brote de violencia", declaró a la prensa la portavoz de OCHA, Elizabeth Byrs.

La presidenta interina, Roza Otunbaeva, quien asumió el poder después de la ola de violencia que derrocó al presidente Bakiev, llamó a un referendo constitucional para el 27 de junio como un antecedente para las elecciones presidenciales y parlamentarias.

Otunbaeva se comprometió la víspera a la celebración del referendo en todo el país, incluido el sur, a pesar del estallido de violencia étnica del pasado 10 de junio.

El conflicto étnico ha provocado, según la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la muerte de al menos 208 personas, 300 mil desplazados internos ubicados principalmente en Osh y unos 100

mil refugiados en la cercana Uzbekistán.

Asimismo, Byrs confirmó la muerte de dos personas luego de la violencia generada cuando el ejército del gobierno interino 'efectuaba limpieza de barricadas en Nariman, al sur de Kirguistán, lo cual ha generado resistencia de la comunidad uzbeka'.

Byrs subrayó que organizaciones humanitarias han tratado de socorrer a los afectados por el conflicto, sin importar su etnia, pero las comunidades uzbekas 'no reciben ningún tipo de ayuda del gobierno por falta de confianza absoluta de las autoridades'.

Solamente el Comité Internacional de la Cruz Roja y Médicos Sin Fronteras han podido traspasar la zona de peligro, agregó.

Por su parte el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) informó que han podido ofrecer asistencia humanitaria a los 100 mil refugiados en Uzbekistán dispuestos en unos 50 campamentos a lo largo de la frontera.

VARSOVIA, 22 JUN (EFE).- El candidato liberal a la presidencia polaca, Bronislaw Komorowski, reiteró hoy su intención de replegar y retirar las tropas polacas desplegadas en Afganistán si gana la segunda vuelta de los comicios el próximo 4 de julio, que disputará con el conservador Jaroslaw Kaczynski.

Además de aspirante a la jefatura del estado, Komorowski es actualmente presidente del Parlamento de ese país y presidente del país en funciones, cargo que asumió tras la muerte del anterior mandatario, Lech Kaczynski, en un accidente aéreo el pasado diez de abril, en el que también fallecieron sus 95 acompañantes.

Como presidente transitorio, Bronislaw Komorowski visitó ayer por sorpresa al contingente de Polonia en Afganistán, más de 2.500 uniformados ubicados principalmente en la región oriental de Ghazni.

El político liberal precisó que no se tomarán "decisiones precipitadas" sobre la salida polaca del país asiático.

"Habrá oportunidad después de las elecciones parlamentarias de Afganistán y en la cumbre de la OTAN de Lisboa para que Polonia plantee su punto de vista (sobre la retirada de sus tropas)", añadió.

La mayoría de la población polaca es contraria a la presencia de sus tropas en suelo afgano.

En la primera vuelta de los comicios presidenciales polacos, celebrada el pasado domingo, ninguno de los aspirantes alcanzó la mayoría absoluta, lo que hace necesario acudir a la segunda vuelta el próximo 4 de julio, en la que los dos candidatos más votados se disputarán la presidencia.

Komorowski ganó este domingo con un 41 por ciento de los votos, frente al 36 por ciento que logró el conservador Jaroslaw Kaczynski.

El tercer político más apoyado fue el líder de la izquierda polaca, Grzegorz Napieralski, con un 13 por ciento.

Precisamente los votantes de Napieralski serán decisivos en la segunda vuelta, una cita en la que se prevé que la mayoría del electorado de izquierdas apoye al liberal.

Una de las exigencias de la izquierda polaca durante los últimos meses ha sido la retirada de los militares desplegados en Afganistán.

WASHINGTON, JUN 22 (REUTERS) - La Casa Blanca convocó al máximo general estadounidense en Afganistán a Washington para explicar polémicos comentarios críticos al Gobierno de Estados Unidos, dijeron el martes funcionarios gubernamentales y del Ejército estadounidense.

La medida se produce un día después de que el general Stanley McChrystal, comandante de las fuerzas OTAN y estadounidenses en Afganistán, se disculpara por comentarios de sus asesores insultando a algunos de los consejeros más cercanos del presidente estadounidense, Barack Obama, en un artículo que será publicado en la revista Rolling Stone.

El secretario de Defensa Robert Gates, un administrador duro que ya ha demostrado su voluntad de despedir a altos funcionarios del Pentágono si es necesario, incluyendo el predecesor de McChrystal, habló el lunes ante el comandante, señaló una fuente de defensa. Pero funcionarios no revelaron detalles de las conversaciones.

El almirante Mike Mullen, presidente del Estado Mayor Conjunto de Estados Unidos, habló con McChrystal en las últimas horas del lunes y "expresó su profunda decepción con el artículo y con los

comentarios expresados en él", dijo un portavoz de Mullen.

Mullen es el máximo oficial militar estadounidense.

La controversia llega en un momento inoportuno para Obama, quien lidia con un derrame de crudo de BP en el Golfo de México, busca aprobar en el Congreso una reforma a la industria financiera, e intenta evitar que los republicanos retomen el control del Parlamento en las elecciones de noviembre.

Un funcionario del Gobierno de Obama dijo que McChrystal recibió órdenes de presentarse en persona en la reunión del miércoles sobre Afganistán en la Casa Blanca "para explicar al Pentágono y el comandante en jefe sus citas en el artículo sobre sus colegas".

Los funcionarios del Ejército dijeron que McChrystal dejará el miércoles de Kabul, pero no dieron más detalles. No se sabía si McChrystal sería despojado de su cargo.

El artículo de Rolling Stone, que será publicado el viernes, también cita a un asesor describiendo la "decepción" de McChrystal respecto a su encuentro cara a cara inicial con Obama el año pasado.

"Extiendo mi más sincera disculpa por este perfil. Fue un error reflejando un mal juicio y nunca debió suceder", indicó McChrystal en un comunicado el lunes.

El artículo de Rolling Stone, que cita varios asesores de McChrystal anónimamente, retrata una división entre el Ejército estadounidense y consejeros de Obama en momentos en que el Pentágono batalla contra las críticas a su estrategia para dar vuelta la guerra afgana, cercana a cumplir nueve años.

McChrystal llegó al comando de todas las fuerzas OTAN y estadounidenses en Afganistán en junio del 2009, luego de que su predecesor David McKiernan fuera removido en lo que la mayoría de los expertos interpretó como una señal de que Washington perdía la paciencia ante las tácticas convencionales que fallaron en sofocar la violencia.

Por su parte, el presidente afgano, Hamid Karzai, dijo que apoyaba plenamente el comandante estadounidense.

"El presidente apoya firmemente al general McChrystal y su estrategia en Afganistán y cree que él es el mejor comandante que Estados Unidos ha enviado a Afganistán en los últimos nueve años", dijo Waheed Omer.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
